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Chères éleveuses, chers éleveurs, 

A l’heure où j’écris ces quelques lignes, nos préoccupations vont plus vers la descente 
des estives et la préparation de la saison hivernale. Nous venons de passer un été 
assez atypique, et même si les granges sont pleines, l’arrière-saison a de nouveau 
été dure pour nos animaux et notre moral. Cependant, votre forte mobilisation lors de 
l’Assemblée Générale de l’Union Aubrac montre bien votre attachement pour la race, 
pour les projets et pour les défis à venir. 

A la suite de cette AG, le Président Yves Chassany a été réélu, Alain Durand succède à 
Gérard Brunel en tant que Secrétaire Général, Fabien Gamel intègre le Bureau et Julien 
Lapierre le Conseil d’Administration. Je remercie ces nouveaux administrateurs pour 
l’intérêt qu’ils portent à notre race. Merci également à Gérard pour ces nombreuses 
années d’investissement pour nos structures. 

L’automne est la période forte pour la promotion de la race. Et même si le contexte 
sanitaire (FCO, MHE) est venu perturber certaines de nos manifestations, en particulier 
le National à Aumont-Aubrac, il est important de souligner l’implication de l’équipe 
Union-OS et de tous les éleveurs, qui jusqu’au bout se sont battus pour le projet. 

Ne soyons pas amères, les décisions les plus sages finissent toujours par payer. 

Les différents concours départementaux, cantonaux, Sommet, Agrimax, qui ont pu se 
tenir dans ces conditions sanitaires montrent bien l’engouement que suscite notre race. 
Il est important que ces manifestations restent la vitrine d’un travail collectif au service 
de tous les éleveurs. 

Quand je parle de collectif, on peut se satisfaire cette année de la forte implication 
des éleveurs pour la rentrée des veaux à la station d’évaluation. Les deux étables sont 
pleines, et nul doute qu’Adrien et l’équipe vont bien prendre soin des veaux. La station 
d’évaluation reste la pièce centrale de notre système de sélection et nous permet 
d’engager de nouveaux projets pour la race (PREFATA). Il va donc de soi de jouer le jeu. 

En ce qu’il en est du commerce, la crise sanitaire est venue ébranler les ventes de 
maigre, pourtant pas trop mal parties. La repro s’est maintenue à son niveau, même 
si on souhaiterait tous voir les tarifs de la voie femelle augmenter. Les deux ventes 
automnales du GIE Race Aubrac et de la SARL Nolorgues sont une réussite. Les cours 
de la viande sont stables dans un contexte de décapitalisation du cheptel français. 

Même si dans ce contexte de décapitalisation, notre race s’en sort plutôt bien, avec 
une évolution positive des effectifs, nous devons continuer à nous positionner sur 
les nouveaux enjeux sociétaux, environnementaux et économiques. Notre race, nos 
systèmes herbagers, notre territoire ont de sérieux atouts pour relever ces nouveaux 
défis, charge à nous de les faire valoir pour que l’Aubrac reste une race armée pour 
l’avenir et le renouvellement des générations.  

Matthieu RODIER
Vice-Président
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SSélection
AG Union Aubrac

AG Union Aubrac : rapport moral et nouveau Bureau

Les activités de notre association « Union Aubrac » 
sont de plus en plus denses et nécessitent donc 
des moyens toujours plus importants. Avec des 
ressources financières limitées, nous arrivons 
malgré tout à présenter des résultats positifs pour 
cet exercice 2022. Cette performance relève à la 
fois de la gestion saine et rigoureuse de notre 
équipe dirigeante, mais aussi de l’effort consenti 
par chacun de nos adhérents à travers une 
hausse de la cotisation annuelle de 60 € validée à 
notre précédente Assemblée Générale. Ce geste 
de chacun nous a permis d’absorber une partie 
de l’inflation galopante notamment sur les frais 
de déplacements. L’ensemble de nos cotisations 
représente 60 % des produits d’exploitation de 
notre association, ce qui en fait une valeur sûre 
et démontre si besoin l’engagement fort de nos 
éleveurs.
A l’inverse nous devons être vigilent sur l’évolution 
de nos financements publics de plus en plus 
complexes et avec des remaniements importants 
annoncés sur les mois à venir ; sous les conseils 
de notre commissaire aux comptes nous avons 
convenu d’un certain nombre de provisions pour 
risques.
Comme toutes activités directement liées à 
l’élevage, nous sommes contraints par un 
contexte globalement défavorable marqué par 
une décapitalisation importante du cheptel et la 
difficulté à obtenir des tarifs rémunérateurs pour 
nos productions. Si l’année 2022 a permis une 
reprise des cours sur les bovins maigres et de 
boucherie, les animaux de reproduction ont du mal 
à trouver leur juste valorisation particulièrement 
sur la voie femelle. La demande soutenue en 
taureaux pour la monte naturelle se confirme. 

Elle se traduit par de meilleures valorisations bien 
visibles notamment à l’occasion des ventes de 
printemps à notre station d’évaluation.
Vous allez recevoir dans les jours qui viennent 
la liste des veaux potentiels pour aider chacun 
à choisir dans le meilleur de sa génétique.  
C’est une étape importante où le binôme 
« éleveur- technicien » trouve tout son sens ; c’est 
aussi un signe de confiance et d’engagement 
pour un collectif toujours plus fort. Je crois 
pouvoir compter sur chacun d’entre nous pour 
une excellente rentrée en station cet automne 
2023.
Malgré les difficultés que vous imaginez, l’activité 
à l’export a permis l’édition de 555 pedigrees 
exports répartis entre la SARL Nolorgues et le GIE 
race Aubrac. La vente de reproducteurs continue 
de se professionnaliser, avec des acheteurs de 
plus en plus avertis et des garanties toujours 
plus importantes. Avec un statut sanitaire 
irréprochable et un tri sévère pour écarter les 
animaux qui ne correspondent pas, nous devons 
être capables d’anticiper encore plus les mises 
en lots, les protocoles de vaccinations, les suivis 
de gestation et autres préparatifs. C’est à ce prix 
que nous pourrons continuer à progresser sur la 
valorisation des reproducteurs.
En boucherie, l’effet « locomotive » de nos signes 
officiels de qualité a permis de franchir des paliers 
tarifaires, même si beaucoup regrettent un écart 
insuffisant avec les produits conventionnels. 
L’équilibre offre-demande est bon et permet un 
écoulement régulier des animaux concernés 
par nos deux filières Label Rouge Bœuf fermier 
Aubrac et IGP Génisse Fleur d’Aubrac. Au 
sein de l’OS Race Aubrac, c’est l’ensemble 

Rapport moral et d’orientation – AG 2023 pour l’année 2022
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de nos opérateurs commerciaux qui voit leur 
volume Aubrac augmenter, avec de plus en plus 
de produits transformés et une part toujours 
croissante de viande hachée.
La pratique du croisement (principalement avec 
le Charolais) est un autre moyen important pour 
dégager de la plus-value sur nos élevages et 
utiliser tous les leviers permis par notre race 
rustique, comme les éleveurs lozériens en font la 
brillante démonstration.
Malheureusement notre pourcentage de femelles 
conduites en croisement est à la baisse depuis 
plusieurs années, mettant en péril un certain 
nombre d’équilibres pour la mise en marché 
tout en augmentant le nombre de femelles pures 
indésirables et incapables d’apporter les garanties 
nécessaires sur le marché de la reproduction.
Quand on veut éviter un risque de dérive 
générale, il faut pouvoir compter sur une prise de 
conscience collective et l’histoire de notre race 
montre que c’est possible. L’histoire c’est celle 
des gènes MH « Culard  » et Bulldog, qui après 
avoir fait beaucoup parler d’eux à des périodes 
différentes, sont revenus sur la bonne voie grâce 
à de nouveaux moyens mis à notre disposition 
mais surtout par l’engagement du plus grand 
nombre sur ces dossiers. Preuve s’il le fallait qu’il 
n’y a pas de fatalité, juste des choix à faire avec 
derrière des moyens pour les atteindre.
Sur le sujet de notre orientation raciale et de nos choix 
de sélection, la fatalité serait de se laisser porter par 
cette vague sournoise prétextant que l’Aubrac est 
« à la mode » : qu’elle voit ses effectifs progresser, 
qu’elle est largement reconnue, qu’elle est capable 
de devenir rapidement la quatrième race à viande 
spécialisée en France. La réalité qui concerne 
chacun d’entre nous et plus particulièrement votre 
conseil d’administration est tout autre. 

De profonds changements sont déjà engagés et 
bien visibles au sein de notre société mais aussi 
dans le domaine de l’élevage qui nous concernent 
largement. Les attentes de la nouvelle génération 
d’éleveurs ne sont pas les mêmes que celles 
des années 2000 pourtant très proches. Les 
performances que la société attend demain de 
nos élevages ne sont pas forcément celles que 
nous imaginons. Plus que jamais nous devons 
nous placer en visionnaires, à l’écoute de la part 
de vérité délivrée par chacun de nos adhérents 
pour continuer à faire les bons choix. 
Annoncés depuis plusieurs mois, les 
changements au niveau de la direction de notre 
association se sont faits dans un climat de 
confiance et de respect partagés. Le tuilage et le 
partage d’expérience sur de nombreux dossiers 
nous permettent aujourd’hui de travailler avec une 
équipe dynamique et professionnelle aux savoir-
faire reconnus. Notre équipe s’est fortement 
rajeunie au cours de l’année 2022 ; nous allons à 
nouveau la renforcer cet automne afin de pouvoir 
maintenir une forte présence sur le terrain et 
répondre à de nouvelles demandes.
Dans l’immédiat nous entamons la dernière ligne 
droite pour les préparatifs et partenariats de notre 
prochain National ici à Peyre en Aubrac les 12, 
13 et 14 octobre prochains. De nombreux travaux 
ont débuté pour l’occasion avec les lycées 
agricoles de nos deux régions ainsi que le lycée 
hôtelier de Saint Chély d’Apcher. L’ensemble de 
la manifestation bénéficiera d’une retransmission 
en direct avec de nouveaux moyens.
Aux côtés du Syndicat Aubrac Lozérien, nos 
collectivités territoriales et l’ensemble de nos 
partenaires sont déjà largement engagés pour 
faire de ces trois journées un grand moment 
d’élevage tourné vers l’avenir.

Yves CHASSANY - Président
4 août 2023, Peyre en Aubrac (48)

Bureau de l’Union Aubrac, élu au CA du 08.09.2023 suite à l’AG du 04.08.2023

PRÉSIDENT : Yves CHASSANY - St Rémy de Chaudes Aigues (15)

VICE-PRÉSIDENT GÉNÉRAL : Matthieu RODIER - Trélans (48)

VICE-PRÉSIDENT MIDI-PYRÉNÉES : Maxime DELRIEU - Cantoin (12)

VICE-PRÉSIDENT AUVERGNE : Jean-Marie VIDALENC - Pierrefort (15)

VICE-PRÉSIDENT LANGUEDOC : Arnaud GIBELIN - Les Laubies (48)

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL : Alain DURAND - Brommat (12) 

TRÉSORIER : Anthony BARRIOL - Cézens (15)

TRÉSORIER ADJOINT : Jean-Olivier LAURENS - Vabres (15)

SECRÉTAIRE : Patrice THERON - St Chély d’Aubrac (12)

SECRÉTAIRE ADJOINTE : Céline BATUT - Laguiole (12)

MEMBRES : Julien CROZAT - Le Malzieu Forain (48) ; Fabien GAMEL - Florentin la Capelle (12) ; 
Pierre RESCHE - Lafeline (03)
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Accueil d’une mission « Externalités positives  
de l’élevage »

AActualités
PNR et CGAAER

Les 14 et 15 septembre derniers, le PNR a accueilli une mission du Conseil Général de l’Alimentation, de l’Agriculture et des 
Espaces Ruraux (CGAAER) intitulée « Externalités positives de l’élevage » et commanditée par le Ministère de l’Agriculture.

L’Aubrac, un des deux seuls secteurs de l’élevage 
à avoir accueilli une visite 
L’objectif : dégager des éléments objectifs sur l’intérêt et la place de 
l’élevage dans notre économie et comme atout pour les politiques 
agroécologiques. Avec la Bretagne, l’Aubrac a fait partie des deux 
seuls secteurs d’élevage à avoir accueilli une visite de terrain. 
Ces visites(1) ont été organisées avec l’appui de l’Organisme de 
Sélection de la race Aubrac et de la Coopérative Jeune Montagne, 
et la participation des associations Bœuf Fermier Aubrac, Fleur 
d’Aubrac, Pépites de l’Aubrac et des trois Chambres d’agriculture.
Sur le terrain Aubrac, les rapporteurs ont pu rencontrer des éleveurs 
des filières viande et lait et constater in situ la forte vitalité des 
filières, leur connexion avec la vie du territoire et avec l’économie 
touristique. Elle a mis en avant l’interdépendance entre l’élevage 
de l’Aubrac, la préservation de ses paysages emblématiques et la 
richesse de sa biodiversité exceptionnelle.
La mission exploitera ses consultations pour préparer le pacte et la 
loi d’orientation et d’avenir agricole, ses recommandations pourront 
prendre la forme d’expérimentations à décliner dans des territoires 
pilotes.
(1) L’OS Race Aubrac remercie le GAEC Rey à St Laurent de Muret et 
le GAEC Pignol à Recoules d’Aubrac pour leur accueil.

PNR de l’Aubrac
Extrait de la newsletter « Le Parc pour vous » 

Retour sur cette visite
Fin de semaine consacrée aux services écosystémiques et aux 
retombées socio-économiques de l’élevage ruminant, sur le 
territoire du Parc Naturel Régional de l’Aubrac, aux confins de 
l’Aveyron, du Cantal et de la Lozère. 
Dans ces trois départements, où plus de 90 % de la production 
agricole relèvent de l’élevage, les exploitants et tous les autres 
acteurs des filières (laitière et viande ; bovine, ovine et caprine) sont 
eux aussi confrontés de plus en plus souvent au discours anti-
élevage, dont l’écho remonte donc jusque sur les hauteurs ultimes 
du Massif Central …
Il serait bon pourtant que la société soit davantage au fait de 
certaines réalités :

1- Les émissions de méthane des ruminants (lorsqu’ils pètent et 
surtout lorsqu’ils rotent !) s’inscrivent dans un cycle court et neutre 
d’absorption et d’émission du CO2 : celui-ci est d’abord transformé 
en herbe et en plantes fourragères grâce à la photosynthèse, puis 
on le retrouve dans l’atmosphère au bout d’une douzaine d’années, 
durée de la dégradation et de la décomposition du méthane. Il n’est 
donc nul besoin d’être climato-sceptique pour admettre que le 
cheptel ruminant français (dont la taille ne cesse de diminuer …) 
a eu ces dernières années un effet refroidissant et non réchauffant 
sur le climat !

2- Le Massif Central (autour de la chaîne des Puys, sur le plateau 
de l’Aubrac, du côté des Cévennes et de leurs causses, etc.) 
possède quelques-uns des plus beaux paysages culturels d’Europe 
(au sens UNESCO du terme), dont l’existence est entièrement 
liée à l’élevage. Ils sont un vecteur de fierté locale et un support 
incroyable d’attractivité résidentielle et touristique. La fermeture de 
ces paysages, qui accompagnerait la disparition de l’élevage, serait 
donc une catastrophe à bien des points de vue.

3- L’idée de «  céréaliser  » les prairies, souvent énoncée comme 
moyen de nourrir la planète en diminuant les impacts de l’agriculture, 
se révèle souvent une absurdité agronomique, bien des terres 
d’élevage se prêtant mal à d’autres types de valorisation  : les 
rendements trop faibles pèsent en effet considérablement sur leur 
éventuelle rentabilité et, sur le plateau de l’Aubrac, les alternatives 
végétales existantes (gentiane, pomme de terre et même un 
« thé » local produit à partir d’une plante aromatique) couvrent en 
conséquence des superficies seulement marginales.

4- L’élevage permet à chacune des communes de l’Aubrac de 
conserver jusqu’à trois ou quatre dizaines d’éleveurs, ainsi que 
beaucoup de professions et outils de transformation spécifiques 
associés. Dans les régions céréalières, bien des paramètres se 
révèlent moins favorables  : disparition des haies, moindre qualité 
des cours d’eau, lien au territoire plus ténu, etc.

Bref, consommez les excellents produits de l’élevage ruminant 
français. Ceux-ci ne sont pas la cause de nos malheurs climatiques 
et sont en revanche le support de territoires pittoresques, d’une 
grande diversité et d’une vitalité qu’il faut à tout prix conserver !

Charles PUJOS – CGAAER
 (Conseil général de l’Agriculture, de l’Agroalimentaire et de la Ruralité)

Publication Facebook
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AActualités
Vente GIE

Retour sur la traditionnelle vente estivale  
du GIE Race Aubrac 

Mois d’août oblige, la vente de reproducteurs mâles Aubrac du GIE Race Aubrac s’est tenue le  
vendredi 25 août à la Station de la Borie de l’Aubrac. 

Contact : Pierre-Antoine NGUYEN / 06-78-98-47-21
La Tioule du Pouget - 12470 Saint-Chély d’Aubrac

gie-race-aubrac@aubrac.net / www.gie-race-aubrac.com

POUR TOUS CONSEILS, ACHATS ET VENTES CONTACTEZ-NOUS

LES GARANTIES DE TOUTE UNE LOGISTIQUE

Cette vente est «  l’opportunité d’acquérir de très bons animaux, 
avec des potentiels génétiques très intéressants, visant à une 
amélioration de la rentabilité de nos élevages. Les animaux présentés 
à la vente répondent à des garanties sanitaires irréprochables. 
Chaque éleveur peut trouver un taureau correspondant à ses 
attentes. » témoigne Hervé Catays, Président du GIE Race Aubrac.
21 mâles reproducteurs étaient donc proposés à la vente lors de 
cette journée. Originaires de l’Aveyron, du Cantal, de la Lozère, 
de l’Ardèche, de Haute-Loire et du Puy-de-Dôme, ils ont attiré un 
public nombreux et intéressé. 

La moyenne de vente s’élève à 5 500 €, et les acquéreurs 
proviennent de toute la France (berceau de la race, mais également 
Cher, Hérault, Puy-de-Dôme, Rhône, …). 

Cette journée a aussi été l’occasion pour notre partenaire AURIVA, 
d’exposer 3 de nos taureaux d’IA (Régional, Pacha et Rocky). 
Revoir nos taureaux d’insémination à la station a toujours été un 
moment fortement apprécié par les éleveurs. 

Le GIE Race Aubrac tient à remercier toutes les personnes qui ont 
permis la réussite de cette vente. En premier lieu les vendeurs et 
les acheteurs des animaux. L’ensemble du personnel de l’Union 
Aubrac et de l’OS Race Aubrac pour son investissement. Les 
anciens personnels du GIE pour leur coup de main. Le Syndicat de 
St Chély pour la buvette / restauration (260 repas). Ainsi que tous 
les sponsors, fidèles d’édition en édition. 

A l’année prochaine ! 

VENTE SOUS BULLETIN DE SOUMISSION
AU PLUS OFFRANT

VENTE
REPRODUCTEURS
AUBRAC

Organisée par le GIE Race Aubrac, 
à la Station de la Borie de l’Aubrac 

la Tioule du Pouget, 12470 SAINT-CHÉLY D’AUBRAC C
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AActualités
SERAM

Retour sur la 4e édition de la SERAM à Barcelonnette
Tous les deux ans, cet évènement unique en son genre, se donne pour ambition de montrer les atouts 
de l'agriculture de massifs avec toutes les opportunités et contraintes que cela implique.

La 4e édition de la Semaine 
Européenne des Races de Massifs 
(SERAM 4) dédiée aux «  Races 
locales de massifs et pastoralisme, 
piliers des démarches qualité  », 
organisée par l'OS ROSE, la 
Maison Régionale de l'élevage 
PACA et le CORAM et parrainée 
par le Ministère de l'Agriculture et 
de la Souveraineté Alimentaire s’est 
clôturée vendredi 29 septembre, 
après 4 jours mêlant matinées 
théoriques et après-midi sur le 
terrain.

Un public au rendez-
vous de cette 4e édition 
et de nombreux soutiens 
politiques
Plus de 210 personnes ont participé à cette 4e édition : 
professionnels agricoles français et européens (Italie, 
Portugal, Espagne et Andorre), universitaires, scolaires, 
scientifiques, représentants locaux et régionaux ont pu 
échanger ensemble et découvrir les races locales du 
massif des Alpes. Pour Florent Campello, Président 
du CORAM, «  la SERAM est avant tout une véritable 
tranche de vie, les rencontres entre les différents pays, 
nous permettent de pouvoir échanger de façon très 
concrète et d’avoir un retour sur ce qui se passe chez 
eux. Durant une semaine, on est ensemble, on se voit 
tous les jours et c’est l’occasion d’aller en profondeur 
sur les sujets de l’élevage de massifs. »
La SERAM a par ailleurs été marquée par la présence 
de nombreux élus locaux et départementaux et 
représentants des pouvoirs publics. Sans oublier le 
soutien du Ministère de l’Agriculture et de la Souveraineté 
Alimentaire et des deux régions Sud - Provence-Alpes-
Côte d’Azur et Auvergne - Rhône-Alpes.

Croiser les regards d’experts français et 
européens sur l’élevage de massifs
Plus d’une vingtaine de personnalités (scientifiques, 
universitaires, professionnels agricoles et techniciens) 
sont intervenues durant les matinées de conférence 
pour partager leurs études, expériences de terrain et 
recommandations autour :

• de la valorisation des races locales, 

• du développement de signes d’identification de la 
qualité et de l’origine, 

• de la prédation, 

• de la préservation des ressources fourragères dans le 
cadre du changement climatique.

Découvrir les pratiques pastorales dans 
la vallée de l’Ubaye
Durant les deux après-midi, huit exploitations et 
alpages ont ouvert leurs portes et les participants ont 
pu découvrir la diversité des territoires, des pratiques 
pastorales et des productions liées aux races locales 
des Alpes. L’occasion de rencontres entre éleveurs mais 
également de comparer les systèmes et d’approfondir 
les connaissances sur la structuration des filières 
locales. « On s’est attaché à avoir un panel de visites 
diversifié qui montre comment nos races locales 
ovines et bovines sont adaptées au pastoralisme dans 
nos massifs et donnent une qualité particulière à nos 
produits au travers des signes de qualité  » a précisé 
Dominique Gueytte, Président de l’OS ROSE.

Rendez-vous en 2025 pour la SERAM 5 !
Lors de la clôture de la SERAM 4, les équipes 
organisatrices ont passé le flambeau, représenté par 
une cloche de pâturage, aux équipes de la Gasconne 
des Pyrénées qui organiseront la prochaine SERAM en 
2025 !

CORAM
Communiqué de Presse bilan de la SERAM 4
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CConcours 
Sommet de l’Élevage

Sommet de l’Elevage 2023 :  
« l’élevage durable : l’élevage de demain » 
Avec 115 000 visiteurs et 1 681 exposants en 2023, le Sommet de l’Elevage est devenu le 1er salon européen de l’élevage. 
Pour Fabrice Berthon, Commissaire Général, « la nouvelle stratégie axée sur la durabilité y est pour beaucoup ». 

« L’élevage durable : l’élevage de demain » telle était la maxime de 
cette édition 2023. « Une des missions du Sommet de l’Elevage 
est d’intégrer les grands enjeux économiques, environnementaux, 
territoriaux mais aussi sociaux. On sent qu’un mouvement général 
autour de cette grande thématique se confirme. Avec l’élevage 
durable, les jeunes générations peuvent se projeter dans des projets 
de vie en adéquation avec leurs envies futures » témoigne Bruno 
Dufayet, Président de l’APRAMAC (Association pour la Promotion 
de l’Agriculture du Massif Central). 
Cet état d’esprit est tout à fait dans la lignée des travaux engagés 
par l’OS Race Aubrac cet automne à l’occasion de son Concours 
National (aspects développés dans un prochain Aubrac Infos). Cela 
nous conforte donc dans la place que l’Aubrac a à prendre dans 
l’élevage de demain.

Zénith plein pour le Concours Aubrac 
Cette année, le créneau dédié au Concours de notre race était 
optimal (mercredi de 13h30 à 16h). C’est dans un Zénith rempli 

et sous les applaudissements du public que nos animaux 
reproducteurs ont fait leur entrée ! 
Malgré un contexte sanitaire qui a provoqué l’absence de certaines 
races, clairsemé les rangs des autres et fait planner un arrière-goût 
de morosité, l’OS Race Aubrac a pu assurer la qualité du travail 
technique pour lequel il était présent. Nous en profitons donc pour 
souligner le sérieux et l’engagement de nos éleveurs exposants. 
Merci à tous !
Une fois encore, nos partenaires ont répondu présents et nous ont 
suivis pour ce grand moment d’élevage, puisque toutes les sections 
étaient sponsorisées. Nous tenons à les remercier grandement. 
Nous remercions également l’intégralité des personnes ayant pris 
part à cet événement, ainsi que nos juges.

Depuis l’édition précédente, le Chapiteau Bovins Viande a vu 
réapparaitre un petit ring. Fort de son expérience passée, l’OS Race 
Aubrac a souhaité réitérer la tenue de présentations quotidiennes 
de la race. 
Si la quantité d’animaux lors des jugements des veaux et celles 
croisées était légère (dû au contexte sanitaire), la qualité était au 
rendez-vous ! Merci aux éleveurs de nous permettre de mettre en 
valeur cette pratique du croisement Charolais, qui trouve toute sa 
place dans le programme de sélection Aubrac.
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3 visites d’élevage en Aubrac 
Suite au franc succès de notre visite d’élevage pour les visiteurs 
internationaux de l’an dernier, l’OS et le Sommet avaient fait le choix 
de dédoubler celle-ci cette année. 
Le GAEC DU CONROC, famille Rochette, à Sallèles (dans le Parc 
du Livradois-Forrez - 63) nous a donc fait le plaisir d’accueillir 2 
visites cette année : le mardi après-midi et le jeudi matin. Nous les 
remercions pour l’engagement et le temps qu’ils y ont accordé lors 
de cette édition.
Même principe, autre public : une visite d’élevage a été organisée 
la veille du Sommet au GAEC LAUBANIE (Perpezat - 63) pour 10 
Conseillers Agricoles d’Ambassades européennes et internationales. 
Merci à la famille Laubanie pour ce temps d’échanges qui a ravi les 
ambassadeurs.

3e édition de la vente Races de France Sélection 
Associées sous l’égide de leur Fédération Races de France, les 10 
principales races bovines allaitantes françaises ont organisé leur 3e 
vente aux enchères génétique commune, mercredi 4 octobre 2023 
dans le Zénith. 
Les 2 génisses Aubrac, issues de cheptels Lozériens, étaient d’une 
qualité exceptionnelle et parfaitement dressées. Elles ont trouvé 
acquéreur respectivement à 3200 € et 5900 € et partent dans 
l’Aveyron et au Luxembourg. Merci aux naisseurs, ainsi qu’aux 
acheteurs ! 

Les Sabots d’Or 2023 sont Lozériens !
Chaque année, la remise des Sabots d’Or est une manière 
de promouvoir la qualité du travail éleveur / technicien Bovins 
Croissance. En 2023, les Sabots d’Or Aubrac ont été décernés au 
GAEC BAFFIE-LAVERGNE (Grandrieu) et leur technicien Christophe 
Chazes. Félicitations !
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Juge : Alain DURAND

DOUBLONNES
1e - SUEDE - GAEC DE LA BUGE (48)
2e - SAVANE - GAEC DES CHAZALS (48)
3e - RUSTINE - SCEA PONS (12)

VACHES SUITÉES DE VEAUX MÂLES PURS

1e - NINA - GAEC BENOIT (07)

2e - NRJ - GAEC GRAL DES PRUNHES (12))
3e - ORCHIDEE - GAEC DE LA BUGE (48)

VACHES SUITÉES DE VELLES PURES

1e - JOCONDE - GAEC DE BARRIO (12)
2e - MERVEILLE - GAEC BARRIOL GUY ET JOELLE (15)
3e - POLKA - EARL DE RASCOUPET BAS (15)

TAUREAUX JEUNES

1e - ROCKY - GAEC GIBELIN (48) - naisseur : GAEC LAPORTE (48)
2e - PIXEL - GAEC COTE PARDIN (42) - naisseur : le propriétaire
3e - ROCKY - GREGOIRE NATHALIE (63) - naisseur : GAEC GUIBAL FRERES (15) 

TAUREAUX ADULTES

1e - NARQUOIS - GAEC RAMON (12) - naisseur : GAEC GUIBAL FRERES (15)
2e - NESTOR - GAEC BROUSSARD (48) - naisseur : GAEC BATIFOL (48)

CHAMPIONNE : JOCONDE - GAEC DE BARRIO (12) CHAMPION : NARQUOIS - GAEC RAMON (12) - naisseur : GAEC 
GUIBAL FRERES (15)

Meilleure Velle Croisée : 1061 - EARL D’AUTHUN (12)

Extrait de Palmarès

MEILLEUR ISU FEMELLE

LORCA - GAEC LAUBANIE (63)

Juge : Sébastien RAYNAL

MEILLEUR VELLE CROISÉE
1061 - EARL D’AUTHUN (12)

MEILLEUR VEAU MÂLE CROISÉ
9700 - CHASTANG LUDOVIC (15)
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CConcours 
Automnaux

Retour sur les différents concours de l’automne 2023 
Comme depuis plusieurs années, les manifestations d’élevage et les concours d’animaux fleurissent à l’automne. Du comice, 
à la foire, au concours départemental, tous ont un rôle à jouer dans la promotion raciale et le dynamisme du territoire. Même 
si tous n’auront finalement pas pu se tenir cette année, l’engagement de chacun reste à souligner. Focus sur certains d’entre 
eux.

Concours Départemental du Tarn - 2 & 3 septembre
N’ayant pas retracé depuis plusieurs mois les activités du syndicat Aubrac Cœur d’Occitanie, revenons sur une année bien remplie. 

Foire de Réalmont
Comme tous les ans, le premier week-end d’avril se tenait la Foire 
de Réalmont. Pour des raisons de Concours Régional Limousin, le 
nombre de places disponibles pour les autres races était légèrement 
plus faible. Mais il y avait une dizaine de bêtes qui ont dignement 
représentées la race Aubrac. Un grand merci aux exposants ainsi 
qu’aux adhérents du syndicat qui avaient préparé les animaux et 
laissé la place à leurs pairs suite aux discussions lors de l’AG. 
Nous remercions les organisateurs qui nous ont invité à la 
cérémonie officielle avec les éleveurs gascons, même si nos races 
ne sont qu’en présentation. 
L’autre nouveauté de l’édition 2023, était un démarrage des 
concours le vendredi après-midi. L’association Tarn Passion 
Elevage est en réflexion pour maintenir cette programmation 
pour disposer de plus de créneaux sur le ring et ainsi permettre 
aux races en présentation d’organiser soit un concours soit une 
présentation sur des créneaux plus optimum que le seul dimanche 
après-midi. A suivre. 

Forte mobilisation pour l’AG du syndicat
Une trentaine d’éleveurs étaient présents pour la traditionnelle AG 
du syndicat le 15 mars 2023. Après un bilan des activités 2022 et 
le bilan financier, les discussions se sont concentrées sur la Foire 
de Réalmont et l’organisation du premier Concours Départemental 
dans le cadre de la Foire de Tanus début septembre. 
Après un repas très convivial, la journée s’est poursuivie par un 
après-midi « tri des génisses » chez Guillaume Douziech. 

Un joli Concours Départemental
Comme précisé précédemment, les éleveurs s’étaient fixés comme 
objectif de faire leur premier Concours Départemental. C’est 
sous un beau et chaud soleil de septembre qu’une cinquantaine 
d’animaux étaient en concours à Tanus. Le concours était jugé par 
Matthieu Rodier et Nicolas Coupin (éleveurs en Lozère). 

Suite à cette belle première dans un très bel état d’esprit, les 
éleveurs exposants se sont déjà donnés rendez-vous l’année 
prochaine pour une seconde édition. 

CHAMPION : MUSCAT - GUILLAUME AUREL - Naisseur : GAEC DELMAS AYBILLAC

CHAMPIONNE : F.ORTENSE (doublonne) - GAEC DE SAINT MEEN
Palmarès complet disponible sur la page Facebook du syndicat

Extrait de Palmarès
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Concours Départemental du Puy-de-Dôme  
9 septembre
Une année de plus, l’Aubrac du Puy-de-Dôme a été mise à l’honneur 
lors de son Concours Départemental, le samedi 9 septembre 
dernier, sur la commune de Picherande. Petite commune du massif 
du Sancy, où se sont retrouvés 13 éleveurs du département.
Un soleil de plomb pour cette journée de concours, qui a donné du 
fil à retordre aux éleveurs et aux juges pour le déroulé de la journée. 
Plus de 110 animaux présentés, ce qui en fait le chiffre record pour 
notre département ! 

Un grand merci à Nicolas Mazeyrat, éleveur à Picherande, qui a 
longuement travaillé pour que ce concours soit organisé sur la 
commune. Merci également aux élus et aux sponsors pour leur 
confiance.

Benoit BOYER
Animateur du Syndicat Aubrac des Volcans

Concours Départemental de la Loire et du Rhône  
9 & 10 septembre 
Site exceptionnel et bien aménagé, animaux en nombre et de 
qualité, animations variées, visiteurs nombreux et surtout soleil 
radieux ont marqué l’édition 2023 de la Fête du lait, qui se déroulait 
samedi 9 et dimanche 10 septembre à Saint-Héand (42).
Le pré où se déroulait le manifestation, situé sur les hauteurs de 
la commune, offrait une vue imprenable sur la plaine et les monts 
du Forez. Alors que les organisateurs craignaient le vent et le froid 
sur ce site exposé, c’est un soleil radieux, voire très radieux, qui 
s’est invité. L’aménagement du lieu, tenant compte du relief, mettait 
en valeur chacun des pôles d’attractions  : ring laitier, stands des 
partenaires de l’élevage, machinisme, zone pour les enfants, mini-
ferme, marché des produits fermiers, sans oublier la restauration  
et la buvette. De nombreuses animations étaient proposées pendant 
deux jours : simples, bien pensées et attractives pour tous les publics. 

Cet événement ouvert au grand public pour qu’il découvre 
l’agriculture est avant tout un rendez-vous professionnel avec les 
Concours Départementaux de 3 races laitières. Cependant, pour 
cette édition 2023, les races allaitantes étaient les bienvenues avec 
l’intégration dans le programme des Concours Aubrac et Limousin. 
L’association Loire Rhône Aubrac a donc organisé le Concours 
Départemental de la race. 34 animaux étaient présents, provenant 
de 7 élevages. Sébastien Manhes, éleveur dans le Cantal, qui officiait 
en tant que juge a souligné le niveau des élevages ligériens qui 
progresse d’année en année ; ainsi que l’état d’esprit et la convivialité 
qui régnaient entre les éleveurs lors de cette manifestation. 

D’après les articles de Lucie GROLLEAU FRECON
Dans PAYSANS DE LA LOIRE, septembre 2023

CHAMPIONNE JEUNE : SUBLIME - GREGOIRE NATHALIE
CHAMPIONNE ADULTE : MERVEILLE - GAEC LACROIX

CHAMPION JEUNE : TOURBILLON - GAEC LAUBANIE
CHAMPION ADULTE : OSCAR - GUITTARD DENIS

PRIX DE FAMILLE FEMELLE : GAEC LAUBANIE
PRIX DE FAMILLE MÂLE : GUITTARD DENIS
PRIX D’ENSEMBLE : GREGOIRE NATHALIE

Extrait de Palmarès

BOURRUDES : ULTIME - PALLANDRE THIERRY (42)
BOURRETTES et RAPPEL CHAMPIONNE JEUNE : SOYEUSE - ELEVAGE 
CHERBLANC CLEMENT (69)
DOUBLONNES et CHAMPIONNE JEUNE : SUBLIME - GAEC COTE PARDIN 
(42)
VACHES JEUNES et CHAMPIONNE ADULTE : ORPHEE - EARL DU 
MOULIN A VENT (42)
VACHES VIEILLES et RAPPEL CHAMPIONNE ADULTE : HUITRE - 
HERVET GUILLAUME (42)

BOURRUTS et CHAMPION JEUNE : ULYSSE - HERVET GUILLAUME (42)
BOURRETS : TILLEUL - GAEC COTE PARDIN (42)
TAUREAUX D’ÂGE et CHAMPION ADULTE : LOUSTIC - PALLANDRE 
THIERRY (42)

Extrait de Palmarès
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Journées du Volvestre - 16 & 17 septembre
Depuis plus de 60 ans, l’Association des Concours Agricoles 
de Montesquieu-Volvestre (ACAMV) organise tous les trois ans 
les Journées Agricoles du Volvestre, avec la participation de la 
Chambre d’agriculture de la Haute-Garonne.
Cet événement est très attendu par le monde des éleveurs  
et des céréaliers : la manifestation s’articule autour de la présentation 
des meilleurs et des plus beaux animaux du sud de Midi-Pyrénées. 
Cet événement est aussi très attendu par le public qui renoue, le 
temps de la fête, avec ses racines rurales. Un intérêt qui ne se 
dément pas au fil du temps.

Ces journées ont toujours été une vitrine des techniques les plus 
innovantes, des matériels les plus récents. Elles sont aussi un 
moment privilégié de reconnaissance du travail de la terre par ses 
hommes et ses femmes qui n’ont de cesse d’en produire et récolter 
les meilleurs fruits.
La régularité de la manifestation, la qualité des présentations, l’afflux 
des visiteurs offrent une version contemporaine dans un esprit 
résolument actuel, des foires à l’ancienne.

Présentation des Journées par l’ACAMV

Côté Aubrac, c’était la première fois que la race était présente grâce à 3 éleveurs de Haute-Garonne. Des présentations raciales 
en ring se sont déroulées le samedi et le dimanche. 

Concours Départemental de Haute-Loire
23 & 24 septembre 
Rendez-vous incontournable du monde agricole altiligérien, les 
Journées allaitantes se sont déroulées le week-end des 23 et 24 
septembre à la Halle du Chomeil de Saint-Paulien (43). Ce rendez-
vous est un incontournable pour les éleveurs du département qui 
souhaitent mettre en avant leurs animaux.
Organisé par la Chambre d’Agriculture de Haute-Loire, en 
partenariat avec le GDS 43, mais aussi XR Repro et les quatre 
syndicats de races Aubrac, Charolaise, Salers et Limousine,  
ce temps fort permet également « de faire connaître le métier au 
grand public », indique la Chambre d’Agriculture départementale.  

« Cette année, l’événement a séduit de nouveaux éleveurs, qu’ils 
soient jeunes ou plus confirmés, preuve que l’événement séduit et 
motive toujours autant les éleveurs du département ».
Sur ces deux jours, 200 animaux environ, appartenant à 55 éleveurs 
du département, ont été présentés au public et aux juges, sur les 
deux rings installés à l’extérieur du bâtiment, ce qui a permis le bon 
déroulement des concours en simultané.

D’après les articles de Véronique GRUBER et Manuel CLADIERE 
Dans HAUTE LOIRE PAYSANNE et L’EVEIL DE LA HAUTE-LOIRE, 

septembre 2023

ESPOIR FEMELLE : SIMONE - BRUTUS MARIE CHRISTINE
CHAMPIONNE : ORLY - GAEC DU MAS FLEURI
CHAMPION : IMPEC - RIBERON FLAVIEN

PRIX D’ÉLEVAGE AVEC MÂLE : BRUTUS MARIE CHRISTINE
PRIX D’ÉLEVAGE AVEC FEMELLE : BOUTIN SYLVAIN
PRIX D’ENSEMBLE : RIBERON FLAVIEN

Extrait de Palmarès
Côté Aubrac, 85 animaux présentés par 15 
élevages, ont été jugés par Arnaud Gibelin, 
éleveur en Lozère. 



AUBRAC INFOS - AUTOMNE 2023 - N°97 15

Concours Départemental du Cantal - 24 septembre
Le dimanche 24 septembre 2023, le Concours Départemental 
Aubrac à Pierrefort a tenu toutes ses promesses, attirant la foule 
des grands jours. 
En effet, la commune de Pierrefort n’avait pas accueilli ce concours 
depuis 10 ans, en 2013. Et ce fut un succès avec 67 éleveurs 
exposants et 400 animaux amenés. Le repas de midi a même 
enregistré un millier de convives, preuve de l’intérêt que suscite la 
belle aux yeux noirs ; et tout cela avec une météo au beau fixe. 
Cette journée a été très conviviale et importante pour la vitalité et 
l’animation de nos territoires, avec la participation de nouveaux 
éleveurs et une présentation des produits d’IA par le groupe Altitude. 

A l’occasion de ce concours, 4 nouveaux ambassadeurs de la 
Race Aubrac ont été intronisés, il s’agit des Boucheries JOFFROIS 
et DUTREVIS, de l’hôtel-restaurant du Midi (Famille CHARBONNEL) 
et de Robert BOS (Président fondateur de la fête des Tersons 
d’Aubrac).
Le Syndicat Aubrac tient à remercier tous les sponsors, partenaires, 
techniciens ainsi que Florence RAYNAL pour l’animation tout au 
long de la journée, et la réussite de cette manifestation.

Bernard BOYER
Animateur du Syndicat des Eleveurs Aubrac Cantaliens

CHALLENGE ESPOIR FEMELLE : SUPERBE - GAEC ELEVAGE VIDALENC
CHAMPIONNE JEUNE - RAPPEL : OLYMPE - GAEC DE LACOMBE
CHAMPIONNE JEUNE : ONYX - GAEC DE LADIGNAC
CHAMPIONNE ADULTE : MOUSQUETTE - GAEC ELEVAGE CUSSAC FOUILLET
MISS PIERREFORT : JOLIE - GAEC ELEVAGE VIDALENC

CHALLENGE ESPOIR MÂLE : SHERIF - GAEC POUJOL DE FUMEL - Naisseur : GAEC LAPORTE
CHAMPION ADULTE : CAPORAL - GAEC ELEVAGE VIDALENC - Naisseur : GAEC CHASSANY

PRIX D’ENSEMBLE SENIOR (10 animaux) + 120 VACHES : GAEC DES CHAZETTES
PRIX D’ENSEMBLE SENIOR (10 animaux) - 120 VACHES : GAEC ELEVAGE VIDALENC
PRIX D’ENSEMBLE JUNIOR (6 animaux) : GAEC ELEVAGE CUSSAC FOUILLET
PRIX DE FAMILLE FEMELLE : GAEC ELEVAGE VIDALENC avec FREZADE
PRIX DE FAMILLE MÂLE : GAEC TARDIEU BOULARD avec MESSI

Extrait de Palmarès
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Station 2023
L’entrée station 2023/2024 a eu lieu mi-octobre 2023. Ce sont 138 veaux qui ont été 
mis en évaluation, provenant de l’Allier, l’Ardèche, les Ardennes, l’Aveyron, le Cantal, la 
Côte-d’Or, le Gard, l’Hérault, la Loire, la Haute-Loire, la Lozère et le Puy-de-Dôme. Une 
belle diversité géographique ! 
Cette année, le programme SERUSTIC (valorisation des fourrages grossiers) évolue 
et laisse place au programme PREFATA. Pour cela, nous allons tester la mesure de 
l’ingestion des fourrages par prédicteurs indirects dont capteurs (boucle et collier).  
Plus d’explications vous seront apportées dans un prochain bulletin. 

Équipe raciale
Comme évoqué dans le rapport moral de l’AG de l’Union Aubrac (p.3 et 4), la priorité de 
la structure ces derniers mois a été de consolider l’équipe des techniciens terrains, par 
l’ouverture d’un cinquième poste. C’est ainsi que nous avons pu concrétiser l’année de 
contrat pro (Licence Conseil Elevage) de Yann WARNERY en lui confiant un poste de 
technicien au sein du Herd Book. Nous lui souhaitons donc une belle continuation au 
sein de notre structure, et vous le verrez prochainement sur vos élevages. 

AAgenda
 13-17 novembre
PREFATA - Station

 23-24 novembre
Double pesée début contrôle - Station

 29 novembre
Sélection animaux SIA - Laguiole (12)

 11-15 décembre
PREFATA - Station

 21 décembre
Pesée - Station

 8-12 janvier
PREFATA - Station

 18 janvier
Pesée - Station

SIA 2024
Le Salon International de l’Agriculture 2024 se tiendra du 24 février au 3 mars.  
Si plus de détails vous parviendront ultérieurement, vous pouvez déjà prendre date 
du recrutement des animaux Aubrac. Il aura lieu le mercredi 29 novembre à Laguiole.

Départ à la retraite de Jacques Renou
Après plus de 30 ans à la Direction de 
l’Union Aubrac, puis également de l’OS 
Race Aubrac (anciennement UPRA 
Aubrac), et une année de transition, 
Jacques RENOU est officiellement parti 
en retraite au 1er octobre 2023. 
Nous ne saurions être suffisamment 
exhaustifs si nous cherchions à retracer 
l’intégralité des actions, manifestations, 
programmes, etc. qui se sont déroulés 
sous sa direction. Chacun citerait ceux qui 
l’ont le plus marqués. 
Nous lui souhaitons une belle continuation 
dans la vie, et de profiter pleinement 
de sa retraite. Parfois quelques mots 
sont plus impactant qu’un long texte  :  
MERCI JACQUES ! 

Jacques RENOU, 27 ans, peu de temps après son arrivée à l’Union Aubrac 

AActualités 
Structures raciales


